

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ**

Кафедра прикладной лингвистики

Аннотация к дипломной работе

**СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ СЕМАНТИКА ГЛАГОЛОВ,
МОТИВИРОВАННЫХ НАИМЕНОВАНИЯМИ ЦВЕТА, В
РУССКОМ ЯЗЫКЕ**

Мовламова Майса Гундогдыевна

Научный руководитель
кандидат филологических наук
А.Н.Овчинникова

Минск, 2023

РЕФЕРАТ

Дипломная работа: 50 с., 35 источников, 1 приложение.

РУССКИЙ ЯЗЫК, СЛОВООБРАЗОВАНИЕ, СЕМАНТИКА, ГЛАГОЛ,
ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Объект исследования – русские глаголы, мотивированные именами прилагательными (наименованиями цвета).

Предмет исследования – словообразовательная модель «становиться каким по цвету» в русском языке.

Цель работы – установить способы реализации словообразовательной семантики «становиться каким по цвету» и выявить их продуктивность в русском языке.

Актуальность темы исследования определяется возможностью расширения предметной области традиционного словообразования как раздела языкознания и получения новых результатов в области образования номинативных единиц. Исследование глаголов-отадъктивов в русском языке осуществляется в словообразовательном аспекте, который позволяет актуализировать факты межуровневого взаимодействия единиц разной структуры.

Основным **методом** исследования является описательный метод. Методика исследования заключается в совмещении нескольких видов анализа: дефиниционного (лексикографическое описание производного слова), компонентного, а также трансформационного анализа.

Теоретическая и практическая значимость исследования. Теоретическая реконструкция основных вопросов традиционного словообразования позволит расширить и углубить содержание программ, обеспечивающих практику преподавания курса «Современный русский язык», а также программ спецкурсов и спецсеминаров, посвященных вопросам семантики языка. Результаты исследования имеют прикладной характер и могут быть внедрены в практику составления словаря качественно нового типа – словаря номинативных единиц. Использование более точного варианта дефиниций может быть использовано в решении проблем, связанных с пониманием семантики производного слова инофонами.

ABSTRACT

Thesis: 50 p., 35 sources, 1 appendix.

RUSSIAN LANGUAGE, WORD FORMATION, SEMANTICS, VERB, ADJECTIVE

The object of the study is Russian verbs motivated by adjectives (color names).

The subject of the research is the word-formation model «to become what in color» in Russian.

The purpose of the work is to establish ways of implementing the word-formation semantics «to become what in color» and to reveal their productivity in the Russian language.

The relevance of the research topic is determined by the possibility of expanding the subject area of traditional word formation as a section of linguistics and obtaining new results in the field of formation of nominative units. The study of otadjective verbs in the Russian language is carried out in the word-formation aspect, which makes it possible to update the facts of interlevel interaction of units of different structures.

The main research **method** is the descriptive method. The research methodology consists in combining several types of analysis: definitional (lexicographic description of a derived word), component analysis, and transformational analysis.

The practical significance of the study. The theoretical reconstruction of the main issues of traditional word formation will expand and deepen the content of the programs that provide the practice of teaching the course «Modern Russian», as well as programs of special courses and special seminars on the semantics of the language. The results of the study are of an applied nature and can be introduced into the practice of compiling a dictionary of a qualitatively new type – a dictionary of nominative units. The use of a more precise version of the definitions can be used in solving problems related to understanding the semantics of a derivative word by foreigners.